

デジタルやグリーンで社会を一新

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展



村岡 嗣政 知事

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

「ウイズコロナ社会が本格化します。

村岡 23年の初めに過去最多の5000人超の新規感染者数を記録するなど、コロナはまだ収束していない。ただ社会生活に目を転じると、様相は変わりつつある。大きな影響を受けていた観光分野は「旅々やまぐら割アラス」を実施し、需要の喚起を図った結果、遠方からの観光客が増えた。まだ楽觀はできないが、ついでまた、本年は感染防止対策と社会経済活動の両立を図つた。また、社会経済活動の両立を図つて、地域の命と健康を守ることの大前提に、大きく傷んだ社会経済を回復させる再生の取り組みをスタートさせる。物価高騰に対しても必要な対策を講

産業面では、「デジタル化や脱炭素化といった社会構造の変革の動きをしっかりと捉えて、未来を見据えた県づくりを進める視点が必要だ。22年末には県政運営の新たな指針となる「やまぐち未来維新プラン」を策定した。同プランに沿ってこれまで取り組んできた産業・大交流・生活の「3つの革新」を、「安心・安全」「デジタル」「グリーン」「ヒューマン」の四つの視点を踏まえ、さらに進化させていく。

「新たな産業イノベーションの創出や、企業誘致による雇用創出支援といった経済の活性化にも取り組まっています。村岡 いくつか柱がある

Y-BASE

DXは新ビジネスモデル、サービス創出、生産性向上に大きく寄与す

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

いよいよウイズコロナ時代に入った日本。山口県も新型コロナで傷んだ社会経済を再生し、活力を取り戻す取り組みを活発に行っていなる新たな総合計画「やまぐち未来維新プラン」を策定し、「安心で希望と活力に満ちた山口県」実現を目指している。本座談会では、産学公金それぞれのトップにお集まりいただき、デジタル（未来技術）やグリーン（脱炭素）など、やまぐち未来維新プラン実現に向けた課題や期待、また地域の魅力を語り合つてもらつた。なお発言者以外はマスク着用で実施した。

「ウイズコロナ社会が本格化します。産業面では、「デジタル化や脱炭素化といった社会構造の変革の動きをしっかりと捉えて、未来を見据えた県づくりを進める視点が必要だ。22年末には県政運営の新たな指針となる「やまぐち未来維新プラン」を策定した。同プランに沿ってこれまで取り組んできた産業・大交流・生活の「3つの革新」を、「安心・安全」「デジタル」「グリーン」「ヒューマン」の四つの視点を踏まえ、さらに進化させていく。

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

山口県

座談会

半導体や再生エネ誘致で課題解決

DX推進の拠点として「Y-BASE」を山口市内に開設した。ここでは専門スタッフによるDXコンサルや情報発信を行つた。本県も22年末に50年のカーボンニュートラル宣言を行つた。本県は他県と比較して産業分野の二酸化炭素(CO₂)排出割合が高いが、7割が産業界からでこれは全国の2倍だ。このためコンビナート企業と危機感やゴールを共有して「やまぐちコンビナート低炭素化構想」を策定した。同構想は排出を減らすことが柱だが、一方で石油化学工業が集積するポートシャトルを生かしたCO₂の利活用を通じて、新素材や燃料を生み出す。

脱炭素についても産業分野全般にわたる事業者の取り組みを促すため、22年度中に「やまぐち産業脱炭素化戦略」を策定することとした。23年度にスタートさせる。さまざまな課題はあるがこれを契機に多くの業界、企業の参画を促し、成長発展につなげたい。

「デジタル化も重要なテーマです。DXは新ビジネスモデル、サービス創出、生産性向上に大きく寄与す

山口県知事

山口大学学長

村岡 嗣政 氏
谷澤 幸生 氏

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

Y-BASE

戦略
脱炭素化

業界・企業参画促し成長発展

山口県知事

山口大学学長

村岡 嗣政 氏
谷澤 幸生 氏

産学官で発展的再生を目指す

山口県 座談会

**大学を地域のシンクタンクに 谷澤氏
水素工場完成、FCVに期待 伊ヶ崎氏
脱炭素と事業成長が中期計画 桑田氏**



東ソー 桑田 守 社長

— 続いて山口県の課題についてお聞きします。

谷澤 山口大学は23年に

「知の創造としなやかな人材の育成により地域に、世界に貢献する山口大学を

目標に掲げた「明日の山口大学ビジョン2030」を作成した。大学のミッションは研究、教育、社会貢献だ

が、その中でも特に知の創造、研究は重要だ。これを通じて地域にイノベーションを導くほか、新たな産業を興すことで地方創生に貢献したい。カーボンニュートラルについては、耐熱性菌を使つたアルコール高温発酵技術によるグリーンエネルギー研究が大いに貢献で

きる」と期待している。ほかにも人工衛星を使ったビッグデータ解析や、産学公連携によるグリーン社会推進研究会などの社会貢献も重視だ。人材育成については、変化の激しい時代に対応でき、自ら課題を発見、解決できる人材を育成するため、新たな学士課程、大学院課程を計画中だ。地域のシンクタンクとして使ってもらえばありがたい。

「山口FG」は地方創生ループ (FG) は地方創生



山口FG 棕梨 敬介 社長CEO

に熱心です。

棕梨 地方創生の取り組みは「地域の豊かな未来を

共創する」とする当社のパ

ーパス(使命、存在意義そ

のものだ。このパーソナルの理念をステークホルダーの方々に自分事として理解していただきやすくするた

め、ブランドストローガン「この世界で。この街で。このじぶん。」を定めた。世

界の変化が地域と直結して

いる現代において、地域にこそ無限の可能性が広がっているという思いを込め

た。パーソナルとスローガンを起点とした活動の源泉は

社員であり、会社の「資本」

として地域に貢献することで、地域に新たな産業を

興すことで地方創生に貢献

したい。カーボンニュートラ

ルギー研究が大いに貢献で

地域の豊かな未来を共に創る 支援 村岡氏

— 大変な

「財産」と

も安価な石炭の調達に努力

している。南陽事業所は力

など、イノベーションの創

出を訴えています。

「山口県はDXや脱炭素

など、産学官連携による

カーボンニュートラルの政

策に對応するため生き残り

をかけた取り組みを行って

いる。ただ、脱炭素の取り組みは一企業でできる話で

なく、産学官連携による

支援が必要だ。県にはバイ

オマス発電など燃料転換に必要な港湾設備のインフラ

整備をお願いしたい。また

持続可能な人材育成の面か

ら工業高校、高等専門学校

の定員増も望んでいるが、

当社としても地元出身者の

雇用強化を進め、イノベ

ーションに関してもコロナ

検査試薬を例に取ると、30

年前から研究を行つてい

た。19年までは赤字で

撤退も考えたが、新型コロ

ナでようやく社会貢献でき

た。今は脱炭素研究で二酸

化炭素(CO₂)から化学

原料をつくる挑戦を始めて

いる。ハードルは高いが、

30年までに実用化を判断し

たい。

棕梨 化学工業が強みの

本県にとって、脱炭素は真

剣に取り組むべき課題だ。

当社は環境面から貢献する

エネルギー

事業部の専

用工場が完

成した。FC

CVの将来

に期待して

いる。

当社がDXにより変革する

必要がある。社員のDXス

キル向上にかかる施策を取

り組むとともに、大学とのデジタル人材育成に向けた連携協定も進める。

環境下でも大学、企業はさまざまな取り組みを行っています。

村岡 コロナや国際情勢の変化の中で見通しが立てづらい状況だと思う。だが、本県には素晴らしい産業、企業、大学がある。環境は大きく変わっているが持てる力を別の分野で生かす面もあるだろう。連携して新たな時代に対応できるよう県も支援していきたい。

境下でも大学、企業はさまざま取り組みを行っています。

村岡 コロナや国際情勢変化の中で見通しが立てられない状況だと思う。だが県には素晴らしい産業、企業、大学がある。環境は大きく変わっているが持つて力を別の分野で生かす面あるだろう。連携して新たな時代に対応できるようも支援していきたい。

山口県はDXや脱炭素化、イノベーションの創を訴えています。

畠 コンビナートを抱く石油化学メーカーは、ボンニユートラルの政策に対するため生き残りけた取り組みを行って。ただ、脱炭素の取りは一企業ができる話ではなく、産学官連携による必要だ。県にはバイス発電など燃料転換に港湾設備のインフラをお願いしたい。また可能な人材育成の面が強化を進める。イノベーションに関してはコロナ増も望んでいるが、どうしても地元出身者の研究を行つてから研究を行つて19年までずっと赤字でも考えたが、新型コロナは脱炭素研究で二酸素(CO₂)から化學をつくる挑戦を始めて。ハードルは高いが、までに実用化を判断し

米 化学工業が強みの

「とつて、脱炭素は真
り組むべき課題だ。
は環境面から貢献する

バンドを22年に発行し
個人向けの発行は地
取り組みだ。またザ
ブルファイナンスの
旺盛で、22年4~9
実行額は、22年3月
実績に迫る1198
達した。国連の持続
開発目標(SDG)
環境・社会・企業統
SG)にかかる課題
てもグループ全体で
向けた支援を行つて
地域のDX課題を解
いくためには、まず
DXにより変革する
ある。社員のDXス
上にかかる施策を取
どもに、大学との
人材育成に向けた
定も進めます。

山口大学学長
山口県知事、衆田東ソーリー社長、谷澤



座談会に出席した(右から)椋梨山口
O、伊ヶ崎テクノウェル社長、村岡
山口県知事、衆田東ソーリー社長、
谷澤

じぶんの 物語を つまらなく 感じたとき。

地方都市 に生まれた。

じぶんにとっては、 真ん中だった街。

地方 と 意識したのは

いくつのときから だったのか。

世界の 果てしなさを 知ったとき?

じぶんの物語を つまらなく感じたとき?

ああ そんなことは

誰にもあるよと、 人は言う。

それから いろいろありまして。

いま、 地方 と 世界は 近くなつた。

きもちの問題 ではなくて、

望めば動けばそうなる 可能性。

望んで動く ことが

リアルに大事に なってきた。

地方都市 という 言葉の響きさえも、

新たな響きへ。 さあ どう生きる。



この世界で。

この街で。

このじぶん。

YMfg

山口銀行

株式会社
アルモウルド

産業プラントから
精密部品加工・組み立てまで
「約束を守る」開発総合メーカー

本社: 山口県宇部市際波1770-1
TEL: 0836-41-1181

本社工場、有帆工場、大塚工場、
江汐工場、プラント工場、門司工場

人間さんよ。

ボクらや、
地球のこと、
ヨロシクね。

すべての
いのちに、
できることを。

人のため、だけではなく。
この星のためにできる化学とは、何か。
その答えを、見つけ出していくために。

問う。
創造する。

TOSOH

東ソー株式会社

す ぜん じ 山口市鋳銭司第二団地

【対象業種】製造業 ソフトウェア業 自然科学研究所など
【お問い合わせ】山口市産業立推進課 083-934-2813
詳細はこちらから⇒⇒⇒ 山口市産業立地 検索

技術・技能伝承企業

ひびき精機は半導体や航空宇宙など、
これからの日本を支える産業に貢献していきます。



Tel 083-288-2208 株式会社ひびき精機 mail : info@hibikiseiki.com 社員募集中
——下関市菊川町田部186-2—— 詳しくはHPで!

TAIKO HOLDINGS

Make a better flow
サステナブルな未来へ。
www.taiko-hd.com

大晃ホールディングス株式会社
〒742-1511 山口県熊毛郡田布施町大字下田布施209-1
TEL.0820-52-3111(代) FAX.0820-53-2127

Member of TAIKO HOLDINGS

TAIKO MarFlex 中国電機サービス 山陽設計工業株式会社

地方独立行政法人山口県産業技術センター新規導入機器のご紹介

1. レーザー顕微鏡

蒸着・切断・加工などの前処理無しで、対象物の表面形状の観察（非接触）をする機器です。カラー撮影光学系による高精細な表面観察画像と、レーザー光学系による表面凹凸形状の3D測定および表面粗さの評価が可能です。



Auto Race これらの機器は、(公財)JKAのオートレースの補助を受けて導入しました。

2. 高精度表面粗さ輪郭形状測定機

製品・部品等の表面性状測定（JIS B0681:2018(三次元粗さ)およびJIS B0601:2013(線粗さ)準拠）、輪郭形状、段差等について触針による接觸測定・評価を行うことが可能です。



3. マイクロビッカース硬度計

金属材料を中心に低荷重でのビッカース硬度を測定する機器です。特に金属部品の熱処理や表面処理（浸炭層深さ測定や硬度分布など）の評価に利用できます。

技術支援部技術相談・支援室

〒755-0195 山口県宇部市あすとぴあ4丁目1番1号
Tel:0836-53-5053 Fax:0836-53-5070 E-mail:soudan@iti-yamaguchi.or.jp
[https://www.iti-yamaguchi.or.jp/](http://www.iti-yamaguchi.or.jp/)

地域社会の

未来をデザインし、

人々の暮らしを

DXで豊かにする。



2022年8月、山口大学、山口県立大学、山口学芸大学の3大学連携による
「ひとや地域（まち・文化・教育）のwell beingに貢献する文系DX人材育成事業」
が文部科学省の「地域活性化人材育成事業(SPARC)」に採択されました。

文系DX人材とは ひとや地域の課題の解決のために、デジタル技術やAI技術を活かす方法を創造し、
イノベーションにつなげることができる人材。

SPARCキックオフシンポジウムを開催!

開催内容
・基調講演・事業概要報告
・各大学の取組紹介・パネルディスカッション

日時 2023年5月16日(火) 14:00~17:00 会場 KDDI維新ホール 2階会議室
山口県山口市小郡町1丁目1番1号 山口大学 SPARC 検索

山口大学公式Twitterもチェック!
最新の研究成果を配信中!



YAMAGUCHI UNIVERSITY
山口大学

おもいやりにあふれた、ひと・ものを創る

株式会社
テクノウェル

<http://www.technowell.co.jp>

柳井工場

〒742-0034 山口県柳井市余田1345-1
TEL:0820-23-3817 FAX:0820-23-3818

山口工場

〒754-0894 山口県山口市佐山10747-10
TEL:083-988-3200 FAX:083-988-3201

平生事業所

〒742-1104 山口県熊毛郡平生町宇佐木253-4
TEL:0820-25-3017 FAX:0820-25-3017